

は琉球側が出すことになつております。なお貸与あるいは譲渡しますものは、貸与するものは観測の器械でありまして、譲渡するものは高層気象観測用に使います毎日の消耗品的の器械その他でございます。

○久保委員 この仕事は貸与と譲渡と二つあります。それでこれが当分の間となつておりますが、今年度いわゆる三十五年度今回限りの問題ではないわけですね。

○和達政府委員 琉球におきましては経済的にも技術的にも十分でございませんので、日本から援助したいという旨に基づきましてそれが琉球において可能な時期までと解釈いたしております。

○久保委員 次にお尋ねしたいのですが、譲与の相手方は当該いわゆる琉球機関というふうになつておるようあります。どういう機関に貸与することなるのですか。

○和達政府委員 琉球政府の気象台が南大東島の高層気象観測を行なう気象機関といふふうになつておるようあります。そこで向こうとの申し合わせによりまして、琉球政府の担当機関に譲与するといふことは、可能であろうと思いま

す。

○久保委員 従来いろんな協定が日本と琉球との間にありまして、それらの問題もはつきりしないのですが、本件はなおさらどうもはつきりしない。こ

うことでしようか、これはどうです。琉球は日本の一つの自治体である、この琉球は日本との間にあります。そこには琉球の領土であり、その住民は日本の国籍を持つておるといふことになつておりますので、私どもは沖縄を外国といふものに解釈していいな

うことがあります。従来も、アメリカは沖縄を先ほど申し上げましたように日本の領土であり、その琉球は日本と第三の國との約定あるいは協定といふことになりますが、沖縄は先ほど申し上げた通りに、琉球の関係当局にその手続等につきまして委託をい

うことです。この法律だけやることはどうかと思ふ節が出てくるのであります。従来あるようですが、そうしますと、この法律だけやることはどうか

と、この法律だけやることはどうか

と、この法律だけやることはどうか

と、この法律だけやることはどうか

い手続があるのかどうか、これをお尋ねします。

○石井政府委員 琉球政府と日本政府の関係でございますが、琉球政府の担当者は気象台になつておるといふことになります。従つて、琉球政府の一つの機関となつておられます。琉球政府の担当機関に譲与するといふことは、可能であろうと思いま

す。

○石井政府委員 準内国的な措置といふ考え方でおりまして、もちろん、アメリカが琉球政府を指揮しておりますので、アメリカ当局とも話し合ひを進めて、琉球政府における承認を受け、日本政府の関係当局といふ取り組みをやつておるわけでありまして、府県とは違いますけれども、国内的な措置に準じて取り扱つておる次第であります。

○久保委員 どうもよくわからぬのであります。すつきりした話を伺いたいということでお聞きしておられるわけですが、このお話を伺つておるわけでありまして、琉球のアメ

リカの民政府ですか、この方の承認を求めて向こうは仕事をやる、こういうことであるようですが、そうしますと、この法律だけやることはどうか

と、この法律だけやることはどうか

と

さいますから、まず第一に政務次官出席でござりますが、お尋ねしたいのですが、重ねて申し上げます。運輸行政に関する所信表明の中では、当委員会において繰り返し繰り返し毎国会で、気象業務の拡充強化について所信が述べられておったことは、次官御存じの通りでございましょう。ところがこの所信表明の中でしきいに目を通してみますと、非常に大切な海上保安と気象というものは結びの中でただ一言、特に災害予防に十分留意して参りましたと、こう述べてあるだけございまして、私は実に残念に考えておる一人でございます。

そこで運輸省にお尋ねしたいのです。が、政務次官等は日本の気象業務全般に対しても体どういうお考えを持つて三十五年度の予算の編成にお臨みになつたのか、まずこの基本的な点を次官にお尋ねをいたします。

第二にお尋ねしたいことは、気象庁長官が御出席でございますので長官にお尋ねしたいのですが、この所信表明の結びの中で、特に災害予防に十分に留意した、こういうのでございまするから、この災害予防に十分留意した具体的な予算処置及び業務の内容というものだと私は存しております。そこでこの具体的な業務内容が、前年度として予算処置で具体的にどう現われてき予防とは一体何かとなると相当広範なものとのところへ提出した三十五年度の予算要求と現実に予算化されたこの業務内容とは一体どういう関係になつてゐるのか、これをまずお尋ねいたします。

○平井委員長 政務次官はあと回しにして長官から先に答弁いたします。

○和達政府委員 三十五年度の予算は約四十一億九千七百万円でございまして、三十四年度は約三十八億四千万円でございました。これには補正予算を含んでおりますが、三億円ばかりの増になつております。災害予防に特に留意された予算いたしましては、第一に防災気象官署といふものを置くために人員が二十七人ふえたこと、それから研究所に台風研究部といふものが新設されたこと、それからレーダーの測定が補正予算を含め二ヵ所新設されること、その他水害、高瀬あるいは通信の面にわたつてございますが、全体の費用としては先ほど申しました三億円ふえたというところから

○正木委員 私は今、長官の答弁の中でも、言葉じりをつかまえるわけではありませんが、——この言葉は速記をごらんになつて取り消された方がよろしいと思います。

そこで私は具体的に長官にお尋ねしたいことは、三十五年度の予算の中の特徴と見られるべきあなたのところの予算の増額のものは、この三十五年度予算大綱の中で十七と十八、しいて言えばこの二つですね。そうでしょう。この十七と十八に盛られた予算額としてこの具体的な整備内容をもつてしまつてはたして所信表明の中でいうところ特に災害予防に十分な留意をしたというに値するかどうか、私のお伺いしたいのはこの点なんです。あなたの方は気象庁の技術家として良心的に一体これで満足なのか不十分なのか、満足であるとすればどういう点で満足と言

い切れるのか、不十分であるとするわ
らば、こういう点が不十分
であるという具体的な気象庁としての
意思表明が当委員会にあつてしかるべきではないか、この点を私はお尋ね
しているのです。

○和洋政府委員 第一に、御注意あり
がとうございました。私、取り消しま
す。災害に関する予算が非常に複雑多
岐に方々に入つておりますので、三億
円の一部がそれと申したのであります
が、はなはだ申しわけございませんで
した。

お尋ねの、こういう予算で災害防止
というのに万全を期せるかといふこと
でございます。これに対しては、私
どもの要求というものが現状における
一応の災害防止の線でござりますが、
いろいろの都合もございましょうが、
実際に計上されたものは、先ほどお話
しいたしました。それよりはるか下回っ
ているものでござります。その中で、最
も私どもが現在において必要と思いま
したのは人員でござります。これも非常
に困難と思いまして、三カ年計画を立
てまして、防災気象官は五十何人かを
来年度として計上したのでありますけ
れども、実際には二十七人であります。
また台風観測部につきましてもわずか
五人でございます。第一に人員につい
ては私どもとしては非常に残念でござ
いますけれども、そういうふうに査定
を受けたわけでございます。その他の災
害防止の施設あるいは観測に要する費
用あるいは通信に対する費用というよ
うなものも、気象の仕事が高度の技術
を要するものでありますし、できるだけ
高度の技術を使いたいという私ども
の希望が十分に達せられなかつたう
ち

みはござります。技術というものは、
高度を望めばかなり上まであるものであります
ございますが、私どもいたしまして
は、こういうふうに査定いたされまして
たのでありますから、その中で最善を
尽くしたいと思っております。
○正木委員 委員長にちょっとお尋ね
しますが、運輸省関係、国鉄関係の一
般総論の質問を与えられる機会が別途
にございましょうか。
○平井委員長 この次に必ず……。
○正木委員 それでは最後に、長官は
人員の問題に重点を置かれての御答弁を
でござりますので、私は一言長官に具
体的にお伺いしたいと思うのですが、
水理水害関係、これについて、あなた
の方では来年度の予算で十分である、
これに職員さえやしてもらえばいい
のだ、こういう考え方なのかどうか。
その次に、御存じのように航空とい
うものは非常な速度で発達いたしており
ますが、航空に対する気象業務、これ
も絶対にゆるがせにできない緊急を要
することでございますが、これもまた
前段と同じように、予算は十分だ、人
さえあればそれで足りるのだ、こうい
う考え方なのかどうか。その次に、農
業気象業務でございますが、これは日
本の農業関係で私はしばしば言うこと
なんですけれども、一番大切な一つで
ある農業気象業務というものが非常に
等閑に付されている。これは水理水害
の気象関係と相待つて非常に大切なこと
とが等閑に付されておるのだが、これ
も一体予算はこれで十分であってそ
うして職員さえあれば足りるのか、こ
の具体的な三つを御答弁願いたいと思
う。

水理水害関係の気象業務の中で、伊勢湾は歴史上かつてない大きな暴風雨による被害をこうむつたのですから、ここにレーダーをつけるということはこれは当然であり、反対する筋合いのものではないと思うのです。そのことが一体基本的に正しいのか正しくないのかというところに、やはり議論の分かれ道があろうかと存じます。であるならば、伊勢湾にレーダーができたのであるならば、なぜ一体しばしばある大きな損害をこうむつておるところの本州と、それから北海道の函館にレーダー基地を設けないのだ、当然このことが問題になりませんか。長官、あなたはなるとお思いになりませんか。必要はないとか考へになつているのか、必要があると考えておるのか。私は、必要があると気象庁がお考へになるのであるならば、ものの十分おわかりになつておられる大臣あり政務次官がおられるのだから、こういう機会にこそ気象庁は意を決して大臣なり政務次官に追つて、当然置くべきものは置いたらよろしいじやありませんか。ただ職員だけふやせば事足りりという答弁では、残念ながら私は満足できません。これは最後ですから、あなたも誠意をもつて御答弁下さい。

るだけ早くそれらの完備を望んでおるでございます。年々に要求もふえましたし、また農業気象も着手した当初となりましたことで、結局におきましては予算につきましたようなことになりました。

次第であります。私どもの努力が足らなくて、この必要な業務がこの程度になりましたことにつけまして、申しわけないと思つております。

なお、レーダーにつきましては、台風の一番初めてくるところを優先いたしました結果、補正予算では、室戸岬、それから東海地方では名古屋付近といたしました。もちろん、北海道と本土の青函地域のようなどころ是非常に大切でございまして、これも要求されましたが、残念ながらいたのでござりますが、残念ながら今年、つまり三十五年度にはそれを設置するだけの費用を計上されるに至りました。私どもは今後機会があれば最優先にそこに置くべきものと信じ、努力いたしたいと思います。

○前田(都)政府委員 先ほど正木委員

からお尋ねがございましたが、運輸大臣が前回の運輸委員会において詳細な予算の説明をいたしましたので、所信の説明のときは重複を避けるということでお尋ねがございまして、この予算で、実はこういうふうに簡単な説明をされたわけでございまして、この予算の説明の中をこらん下さいますればわかるように、「基礎的気象業務の整備に必要な経費として四億五千九百七万円を計上しておりますが、これを前年度に比較しますと、一億二千五百四万円の増額となっております。これによりまして、三十五年度は前年度に引き続き無線模写放送を行なうことによつて予報精度の向上をはかりますとともに

東京ホノルル間等の国際通信施設を整備し、気象資料の国際交換体制をもつと申し上げておるわけであります。」こういうことを申し上げておるわけでありまして、なお、「伊勢湾台風の経験にかんがみまして、新規に防災気象官制度を設置し、防災気象業務の指導を強化する予定であります。」こういうことを申し上げておるわけであります。

東京ホノルル間等の国際通信施設を整備し、気象資料の国際交換体制をもつと申し上げておるわけであります。」こういうことを申し上げておるわけであります。」こういうことを申し上げておるわけであります。

○平井委員長 次に、国鉄の経営に関する件について調査を行ないます。
質疑の通告がありますので、これを許します。三池信君。

○三池委員 最初に委員長並びに吾孫子副総裁にお尋ね申し上げたいと思つておるわけであります。決して気象問題を軽視しているわけではございませんから、その点御安心を願いたい

所の検定の再審査に関する法律の一部を改正する法律案を全会一致で可決下さいまして、まことにありがとうございます。なお、これとともに、東京ホノルル間等の国際通信施設を整備し、気象資料の国際交換体制をもつと申し上げておるわけであります。」こういうことを申し上げておるわけであります。

○平井委員長 お答えします。管理局設置の基礎的気象業務体制の整備を促進する予定であります。なお、これとともに、気象業務の国際性にかんがみまして、

○平井委員長 私の質問を終わります。

○平井委員長 ただいまの和達政府委員の説明中、本人より発言を取り消し

か、こう考えておる次第であります。

○平井委員長 私の質問を終わります。

○平井委員長 ただいまの和達政府委員の説明中、本人より発言を取り消し

か、こう考えておる次第であります。

○平井委員長 私も読みません。

○平井委員長 お二人ともお読みになつてないそうであります。が、実は私が

○吾孫子説明員 九州の新聞に記事が

出たということは伺いましたが、実は

その新聞そのものはまだ拝見いたして

おりません。

○三池委員 委員長は……。

○平井委員長 私も読みません。

○三池委員 お二人ともお読みになつてないそうであります。が、実は私が

きよう御質問申し上げたいのは、その

新聞の記事が一つの資料であります

で、一つどういう記事が出ているかと

いうことをここで読み上げてみたいと

思います。二月七日日曜日の毎日新聞、

見出しは「下関などに出張所 衆院

委・近く国鉄に勧告 管理局の前提と

ました捕獲審査所の検定の再審査に関

する法律の一部を改正する法律案につ

いて、この際前田政務次官より発言を

求められておりますので、これを許し

ます。前田政務次官。

○前田(都)政府委員 先ほど捕獲審

査所を新たに青森、山形、下関、長崎、宮崎の五ヵ所に設置するよう勧

告することを申合せ、二、三日うち

か。委員長に、こういうような問題で

理事会の招集があつたかどうかという

ことをまずお尋ね申し上げたい。

○平井委員長 お答えします。管理局

の増設は、全国で非常な要望が昨年か

ら強く主張されまして、その結果、理

事の意向も一べん聞いてみようという

氣持で、去る五日の十二時に与野党的理

事に集まつて意見なりを聞いたわけ

でござりますが、管理局設置だけで開

いたわけではございません。国有鉄道

に理事を三名増員する、まずこれの意

見を聞き、どうして理事をふやすかと

いう問題が済みましてから、実は国鉄

が十二都市を五ヵ所にしほって具体案

を示し国鉄の回答を迫ることになった

もの。」ここで委員長の談話が出てい

る。「平井同委員長も「二、三日中に

國鉄に勧告して國鉄側のハラをきく。

できるだけ四月の新年度から発足させ

たい」とかなり強い態度であり、七、

八年來続けられた管理局誘致の火花を

散らした運動も支社の出張所の形でど

うやら終止符を打つことになるのでは

ないかとみられている。」これに対して

吾孫子副総裁の談話。「これに対して

吾孫子国鉄副総裁は「支社の出張所の

形の管理局の増設については経費の節

減、機構の問題などから國鉄としては

必要を感じていない。しかし政治的な

意味もあって客観的にも必要だとされ

るならふやすこともあり得るわけだ。

吾孫子副総裁の談話。「これに対して

いて国鉄に勧告をしようと考えたのだ
ということでありましたが、この勧告
をやられるのですか、どうなんですか。
○平井委員長 勧告という言葉がどう
も私はおかしいのですが、相談をしよ
うというのです。これは勧告する資格
はございません。その新聞は私は全然
知りませんし、記者にも会ったことは
ございませんし、ほかの人にも話した
ことがございませんので、だれがそぞ
いうことを書いたか知りませんし、
従つて読みもしません。読むに値しな
いと考えておりますので、私は、勧告
ではなくて、皆さんの要望を御相談申し
上げたいという考え方でございます。

題につきましては、先年來地方機関としては支社制度というものをだんだん強化していく、そして國鉄が企業的運営をやれるように組織もそれに合せていこうという根本的な一つの考え方があるわけでございます。その場に、支社制の強化ということに関連しまして、支社の下部機構でござります管理局等についても当然いろいろな角度から考えていかなければならぬ、こういうことで先年の委員会における附帯決議の御趣旨も、もちろんござりまするが、國鉄自身としても、國鉄が企業体として安定した経営をしていくための管理組織というものについては、やはり十分慎重に検討しなければならないという考え方を現在も持っております。たゞ、この管理組織はどうするか、どの程度の権限を持たせ、どのような内などでやつていくかということについては、いろいろ検討をいたしておりますけれども、なかなか簡単にきめられないと申しますのは、一方で相當血のにじむような合理化等も行なつております際に、ただそう輕々に手をつけたりして、いたずらに管理機構が大きくなるというようなことをさせてはならないという國鉄の監査委員会からの御勧告もありましたし、それやこれや考えまして、目下この問題につきましては、慎重に検討を続けておる次第でござります。

の國鐵の業務組織が改変されたために、現在の管理局の所在地というものが地方の政治あるいは經濟の中心地から離れて過ぎて、そのためいろいろ地元としても困る問題があるというお話をもごともあると思ひますので、それらの点を考えまして、國鐵は公共的な性格から考えましても、それらの御要望に少しでも沿うために、管理局をどうするかということは、まだ今すぐにきめられませんので、とりあえず二、三カ所に出張所——支社の出張所というようなものを設けて、それらの御要望におこたえするというようなことにしたらいかがであろうかと、いう案を考えまして、実は運輸委員長のみならず、ほかの方々にも、國鉄としてはさしあたり二、三カ所ぐらいの出張所というものを作らしていただこうかと思つておるが、いかがであらうかというように御意見を伺つたことはござります。

それで、出張所で一休何をするかと、いうことでございますが、これは、出張所を置きます場所並びに当該地方の官公庁あるいは經濟諸団体との連絡、折衝に関するところでござりますとか、あるいは國鐵は營業をやつておるわけでございますから、いわゆる市場調査、情報の収集というようなこともやらなければなりませんし、また地方地方の觀光事業等もいろいろとございます。さらには、今各地方でいろいろ國鉄に対しても御注文が出ておりますのは、國鉄にいろいろいの要望をしようと思つても國鐵を代表する窓口になる地方機関が手近なところにないので、それに困るのだというお話をございますから、

あるいは国鉄に対するいろいろ御希望がある方々に対する御意見を受理し、そこでまた、それを処理するというようなところ、要するに地方の支社の出店といふものを要点に設置いたしたいということと――しかし、それも管理組織の根本的な問題をどうするかということについて、まだ最終的な結論が得られませんので、そうむやみに作るというわけにも参りませんから、二、三ヵ所ぐらい作りたいという考え方であるということを申し上げて御意見を伺つたような次第でございます。

る。実際の日常業務にはそうタッチしない。また権限も持たないというのが実情じやないかと私は考えておる。もし出張所というものが福岡のような業務をやるところであるならば、これは幾らふやしても、地方のほんとうに血の出るような陳情をしておられるの要望にこたえることはできないと考えておる。たとえば昨年の十月ごろの委員会で田口君が発言しておられるのに、長崎は何があっても一べん一べん泊まりがけで門司まで行かなければならぬということを言っておられる。それはたとえば、貨車操りにしましても、あるいは観光団、観光事業の問題にしましても、長崎駅では話にならないから一つ一つ泊まりがけで門司まで行かなければならぬ。これが田口君の言われる地方からの強い要望を受けたの代弁だということだと思うのであります。しかし、そういう意味におきますと日常業務をやる一つの施設がほしい。昭和二十五、六年ころにありました営業的なもので、貨車操りにしましても、あるいは観光の問題にしましても、一べん一べん何か事があると門司の管理局まで飛んで行かなければならないというようなことがないようになりますが、その代りといふのが私は要望の趣旨だと思いますから、出張所が支社の出張所であつて管理局との関係を直接持たないようなことであつてもらいたいというのが、こういう点は、ぜひ一つ考えていただきたい点であります。おそらく委員長も、この新聞記事にあるようなことは、新聞記者とともに会っていないということであります。

ますし、副総裁もおそらく副総裁談と関知されないことだろうと私は考えております。そうでないならば、この副理局の増設なんというような表現というものは、何を意味するんだか、とんとわからぬ。しかも、それは国鉄としてはそういうことを必要としないんだ、必要としないけれども、政治的な意味もあって、客観的に必要だ——政治的に意味があつて客観的に必要だと、いうのは、国鉄の必要じゃなくて、客観的な必要だということでありますから、ほとんどこれは意味をなさないんで、おそらく練達の副総裁がそういうふうな談話を新聞記者にされるわけがない。私自身もこれは不間に付するわけであります。しかしながら、管理局の増設ということが、あの附帯決議にある機構の再検討ということと増設といふことがシノニムであるというような考えは、お持ちになる必要はない。むしろ国鉄は、先ほども申されたように、一つの企業体であります。運輸事業そのものに専念するのではなくて、企業体になつておるのでありますから、むろん経営の合理化なんといふことは必要でありましよう、人員の問題などもまた非常にむずかしい問題でありますから、そういうことは、国鉄の方の人たちの要望にこたえるようなものあんばいをされることが私は一番必要なために、国民大衆のあるいは地方の方の人たちの要望にこたえるようなことをのうかうら、そいつは、企業体としての責任を果たし、また公共であるがために、国民大衆のあるいは地方の方の人たちの要望にこたえるようなことをおもに思つた。また、おそらく委員会の

この前の附帯決議というのも、局の再検討をしるということであつて、いたずらに數えふやして、われわれ地方は困つてゐるんだから数をとやせと、経済といふことも何も考へないで言つてゐるのは私は考えない。委員会がそういう不見識な権威のないことを言うはずがない。再検討しろといふことは、最も合理的に、最も能率とく運営をするように検討しろといふとでありますから、そういう点では、増設々々といふことでなくして、むしろ先ほど申しましたよな日常業務における運営をするようだから、運輸行政におけることを、国鉄自体の立場において慎重に検討されたい、むしろこういう附帯決議があつたから、運輸行政におけるところの委員会といふものは、端的に言うと、まことにこうるさいところでござりますから、一つ委員長に相談をしろといふようなことはあつたかも知れませんけれども、国鉄の権威においては、むしろそれは委員会の方をあなたが専門家がリードするくらいな氣氛をもつて運営に当つてもいいたい、こういうことを私は考えておるわけでもあります。たまたまこういう新聞記事がでますと、地方では大騒動しているわけです。しかもこれは五カ所に限定されたというようなこと自体が、私はおかしいと思う。吾孫子副總裁のさつきの話のよう、二、三カ所くらいは仕任せがないといふようなことですけれども、二、三カ所も何もそういうことはない。五カ所なら五カ所、十カ所なら十カ所、一つの基本方針ができるだけ合理的に運営してもらいたい

おはなすはいたかにふらうがのなはにおかしいのですが、あの特急のさるの寝台車が一台とられてしまって、われわれは非常に困るのだという地元の要望で、これは長崎もそうであり、すけれども、私はそれを代表して国に陳情に行つた。ところが、いやそこは御心配なさらなくともよろしい岡までのお客さんにはあきかせを御用いていただくようにしていただき、ですから、そういう御心配はなくて、くらを利用する人は福岡以西の人だらいい、ということであります。私非常に奇怪な説明を聞いたと思った。あなたは福岡までだから、あきかせをして下さい、さくらはやめてくれとすることを窓口で一つ一つ交渉ができるから、できやしない。いろいろ寝台車編成の時間等の問題があつて困難な情もあるらしいのですが、現どうかといいますと、私たちが一週間も前に寝台を申し込んで、ない、これくらいの実情になつておる。これお調べになつたらわかると思いまが、非常に困難をしているということがある。こういう点から、やはり管理局でもあつたら、そういう困難な問題が解消されるのではないかというようないろいろの産業の問題、経済の問題、観光の問題などで不便をこうむるので、管理局をぜひ置いてもらいたいというような要望が強いと私は思う。そういうことがないよう、機会均等の趣旨から、地方公共のためになるうな配慮を特にしてもらいたい。そには、私はむしろ二十四年のころにありましたような営業所的なものを行区域ごとに置かれるとなつて能率のい運営ができるのではないかということを考えておるわけであります。管

司の管理局とかあるいは大分の管理局局とかというような膨大な組織をみんなが予想するわけでありますから、国鉄としては、そういうものを置くことは、私はおそらく困難じゃないかと思います。私自身が考えておる。門司のことく組織が大き過ぎるというところは別でありますけれども、一般にはそういうようなことははなはだ困難であります。私自身そう考える。

いろいろ私の意見などを申して恐縮でありますが、一つできるだけ政治的な介入を避けて、そうして国鉄独自の立場に立って、ほんとうのよき意味の國鉄運営ができる、むしろ委員会よりも国民に対する期待に沿われるような御努力をお願いして、私の質問を、また意見を終わりたいと思います。

○平井委員長 三池委員に申し上げます。委員長といたしましては、政治的压力は断じて加えたこともありません。今後もそういうことはいたしませんが、ただ委員の希望、国民の要望、これを委員長として伝達することが民主政治であるうと私は考えております。委員がどう言おうと、理事がどう言おうと、委員長独断をもつて国鉄に当たるということは断じてありません。これが政治的介入とか、そういうことを三池委員自身が考へるということは、私は大きな間違いだと思う。三池委員自身が要望があるならば、堂々と委員会で発言し、また国鉄に要望するというのが国民代表であろう、こう私は考えますので、今度の問題が政治的圧力である、こういうことを言う三池委員そのものが、衆議院議員としての存在を忘れてはいせぬかと私は思

う。私といたしましたが、国鉄として必要なところを二、三ヵ所と言いましたたけれども、多年の委員の要望を、もう二、三ヵ所ふやせという希望をすることは、私は当然であろうと考える次第であります。

当時列席をいたしておりました川野委員に、一つ発言を許します。

○三池委員 その前にちょっと一言、今の委員長の発言に関して。委員長はだいぶ僕の発言を曲解しておられるようで、新聞記事を基礎にした私の話に對して、委員長がいかにも国鉄に政治的圧力を加えたかのことく、そういう意図をもつて私がさつきから発言しているように話しておられますか、それは大へんな誤解で、私はそういう意味で言つておるわけじゃない。特にこの問題については委員長は勧告をしていないし、また勧告する意思もないと言つておられるからそういう問題はむしろ解消しておって、私自身の平生の気持を吾孫子副総裁に開陳し要望しただけであつて、今度の問題ではわが連達、清廉の委員長がそういうことをされるなどということは私は思っていない。私がそういうことを思うなどと、衆議院議員としての存在云々といふ委員長の発言の方がどつちかといふと聞き捨てならないことだが、これは私は不間に付します。私はそういうことで言つておるわけじゃないということを一応説明だけしておきます。

○川野委員 私も管理局設置の問題につきましては当委員会においてたびたび発言いたしておりますので、この際さらに発言をいたしたいと考えますが、時間が非常におそくなつております。

すので簡単に御質問を申し上げてみます。
先ほど吾孫子副総裁から、一、二、三の所の出張所と申しますか、そういうような御話を考えておる、こういうような御言葉があつたようあります。しかしながら日常生活と密接な関係を持つておるが今日の管理局でございます。そこが私の希望でございます。管理局と申しますか、管理部と申しますか、出張所と申しますか、營業面を担当するところの機関を各県に作つてもらいいたい、これが私の希望でございます。管理局と申しますか、管理部と申しますか、出張所と申しますか、營業面を担当するところの機関を各県に作つてもらいいたい、また私はこれを国会議員が要望することが地方民の声にこたえておるゝことから、この機関を各県に作つてもらいいたい、また私はこれを国会議員が要望したことから、この機関を各県に作つてもらいいたい、と陳情が山のことくなさざりました。そこでその声に応じて当委員会が管理局設置の問題を取り上げて、そして当局に御相談するということは、民主主義の本來の姿であると私は考えます。そこで実はもう少し当委員会がこの問題を熱心に取り上げてもらつて、できるならば各県に管理局ができるよう活動して、できるならば各県に管理局ができるよう活動して、かかるに第二段に管理局を作つて、それを聞きますと、各県に管理局を置くことの最もとに、まず第一段に數力所に管理局を設置していただいて、その模様を見てさらに第二段に管理局を作つて、らえば国民の要望に沿う結果になるのじやなかろうか、かように考えまして、実はいろいろと当局にも、これは

陰ではありません、本委員会において強く要望をいたして参ったわけあります。そこで先ほど二、三ヵ所といふ声がございますが、これは国民の現の空気から申しましても二、三ヵ所ではとうてい満足なる國鉄の運営はきないと考えます。承りますと五ヵ所くらいという話もあつたように私はこのであります、全国に七、八ヵ所をお作りいただきながら、この管理設置の問題は一応終止符を打つのでなかろうか、管理局じやなくとも出所でけつこうでございます。われわが聞き及びますところの出張所はおに営業面を担当する出張所である、いうことを聞きます。そういたしますと三池委員の御要望の点にも沿うけでござります。そういうことですら、三池委員はいたずらに機構の拡大に反対されておるかのように私は聞取れたのでございますが、もう少し張所をたくさん増して、そして日常生活に密接な関係を持つところの鉄道もありますから、国民の要望にこたたがよからう、私はかように考えるでございます。二、三ヵ所といふことに言葉じりをとらえるわけではありませんが、あなたの考え方をもう少しえていただきたい、これが私の質問要旨であります。

○吉孫子説明員 先ほど三池委員からまことに適切な御意見をお教えいたしましたが、どうございました。それから、実は私の言葉が足りませんが、あなたの考え方をもう少し思いますが、国鉄が当初に考えましたことは、先ほど申し上げましたように、現在の地方の政治経済の中心地であまりにも管理局の所在地から離れ

きておる、そしていろいろ問題もあつて、そのためにいろいろ御要望が出でるといふような個所をしほつて考へまして、二、三カ所ぐらいでいかがでございましょうか、その場所について実は委員長のみならず、ほかの、亞洲いろいろ御指導にあすかつておりました。先生方やその他の学識経験者の方に御相談いたしておつたのであります。それに對して先般委員長から、これ何も正式のお話というわけではございませんでしたが、理事会でこういうものが出て、五、六カ所ぐらいまで考へました。今私どもとしましては、「三カ所」というようなことにとらわれみたらどうだというお話がございましたので、今私どもとしましては、「ことなく、将来の國鉄の地方組織と、うもの」をどうするかということとあせて検討いたしておる次第でござります。

いうお言葉がございましたが、私どもとしては今検討いたしておりますのは、地元の管理局設置の御要望を考えて、少しでも鉄道を御利用になる方の御不便をしておりますので、管理局に準ずるとして申しますか、管理局を設置することにかえるだけの値打のあるものを作るよういたしたい、そういうふうな考え方でただいま検討いたしておる次第でございます。

○川野委員 一文惜しみの百文失いと
いう古い言葉がございますが、僕約僕
約と言われますが、僕約もものにより
けりでございまして、管理局を置くこと
によつていかに国鉄が利便を得てお
るか、この例は熊本の管理局を先般私
が視察いたしましたときによく聞いて
きたのであります。熊本に実は昔は管
理局はなかつたのであります、戦後
管理局が、鳥栖にかわつて、熊本に置
かれました。そこで熊本はどういう利
便をしておるかと申しますと、日本全
国で、利用債が一番たくさん買わされ
ておるところは熊本県だそうでござい
ます、どうしてこんなに利用債の買
い方が円満にいくかという質問をいた
しますと、あそこの大田局長が、熊本
市に管理局があると、知事、市長その
他の有志に非常に親しく御交誼を願つて
おる、そういうわけで、利用債をお
願いする際等におきましても非常に円
満にいって、多額の利用債を買ってい
ただいておる、こういう話もございま

が、こういうような利便もありまして、わざかの経費は要りましても、また利便も得るところが多いと考えますので、こういう点を私は新たに研究課題として考えていただきたい。ことに早熟蔬菜等におきましても責任体制がとられる、そして責任トン数をオーバーしたところは報奨金をやる、こういう話であったのでございますが、宮崎県の半分は、先般申しますように鹿児島管理局、この鹿児島管理局の方は責任トン数よりも非常なオーバーをいたしておる。ところが半分の大分管理局の方は責任トン数に達しなかつた。大分管理局の分と鹿児島管理局の分を合わせますと、責任トン数をオーバーしておる。しかし管理局が二つに分断されておりますために、鹿児島管理局の方は報奨金がもらえ、大分管理局の方は報奨金がもらえなかつたといふ嚴然たる事実が、ここに現われてゐるわけであります。そういうわけで、管理局があるかないかということは非常に地方の利害に関するわけであります。そこで、先ほど二、三ヵ所とか五、六ヵ所とか言われますが、当委員会の空氣としては、できるだけ各県に管理局を置いていただきたいというの私が本心であろうと存じておる。しかしあなたの方で現在そうたくさんできないと言われるから、先ほど申しましたように、段階をつけて全国に実施いたします。ただこう、こういう考え方を私は持つておるが、どうかございますが、どうか一つもう少し元気を出されて、管理局のないところには全部置いていただくことほけつこうでございますが、万一そ

ういうことが許されなければ、あなたの方で慎重に御考慮の上、第一段、第二段、第三段と段階をつけて、管理局あるいは出張所をお作り下さるよう切に希望を申し上げまして、私の質問を終わる次第でござります。

○生田委員 管理局とか出張所などの基本問題に関するところでございますので、私も一言、この際に副総裁にお話ををしておきたいことがあります。管理局の問題も、これは機構の問題でござります。機構をいじるときには必ず弊害が生じ、その弊害というものを、現実の姿とその目的とをどこかでうまく調和をとらなければなりませんが、なかなかそういうましくいきません。一例を申し上げますが、国鉄は今非常に経営が困難ですから、経営費が行き詰まっていることも私はよく承知いたしておりますし、経営の合理化をはからなければならぬこともよく承知しておりますが、この経営の合理化の一つの手段として、やはり機構いじりをやることになるわけです。そこで今國に先がけて四国支社の方で、私の県では、四十六駅の中から十七駅だけ、現状通り貨物取扱駅として存置して、あとの約三十駅は貨物の取り扱いを廢止する、こういう方針を支社として出しておるようでござります。事情を聞いてみますと、貨物の取り扱いをする必要がなくして貨物の方は、月か年間からはつきり覚えておりませんが、五千トン未満のものは貨物の取り扱いをする必要がなくして、いろいろから廢止しようということになると、そういうようによくトントン数で制限して、それを申し上げますと、私の質問を終わる次第でござります。

こういうことはせざるを得ないとしても、ことのようですが、現実的にはなかなかうまくいかないと私は思います。といふのは、國鉄の組織というものは長年かかる間、約八十年もの間國民生活の中に深く潜け込んで、そうして國民經濟の上には至大な、強い影響力を持つておられます。一例をあげると、駅の構内に接觸して大きな工場がばつんと一つある。それは貨物の取り扱いをするところから、そこに敷地を設けて、全國でも有数な工場が一つばつんと建つておる。その工場だけの貨物を扱っておられるのですが、それが年間五千トン未満というので、貨物の取り扱い廢止ということになる。そうすれば、その工場のこうむる經濟的な影響は大へんなものだと思うのですが、そうかといつてどうしようもないことになる。またたゞには、へんびな馴ではあるけれども、貨物の扱いをして、引込線もあるうので、すでに敷地を求めて工場を建設中のものもある。それもやはり廢止になる。しかし一方から言えば、國鐵の経営は切り詰めなければならぬといふので、またその反面には、客車の運行がスピード・アップされるんだという利益があるから、一般國民の利益としてはその方がいいんだという理論も成り立つ。そういうような現実をどう取扱つていいかということは、方針をきめたといつて、一がいにそれで強行してもどうかと思う。そうかといって、私たちとは國鉄の經營の合理化ということには大賛成をするものでござります。で、こういうことが起きるのであるが、そういうときに——これは支社正島県でやつておりますが、香川県でよ

の運営も、徳島県でもあります。おもしろいのは、高知県でもあります。そこで、この件は、全国各地方でこれをやると大へんなことになる。今、徳島県だけの狭いところでは、やつておるということで、大きな火の手が上がつておりませんけれども、全國的にやることになると大へんなことになる。これは反対している人の言い分にも理屈がある。國鉄の支社の考え方で、おられるのは、私たちは大局的には費成すべき理由が大きいにあるようになります。そこは副總裁などが——支社で、きめておることはきめておることですが、融通のつかないようだと困ると思うのですが、これはどうのうにお扱いになりますか。私たちにはよく理解を持つつもりで聞いております。どうしたことになりますか、御方針を一べん伺つておきたいと思います。

んで、予算との関連も考えて、必ずしも支社長の言う通りにやれない面も相当ございますし、それからまた、ただいま先生から御指摘のございました。地方の実情にそぐわない——。地方からいろいろ御要望あるいは御注文が出ておるようなこともありますので、そういうようなことに対しましては、支社長としては当然の責務として、まずそれらの地方の方々によく御了解を願うように努力しろ、同時にまた、具体的に実行計画をきめる際にはそういうようなわけないトラブルを起こしたりなんかしないよう、十分実情を勘案した上できめてほしいというふうに話をしてございます。ただ方向としましては、四国支社長の考えた案は本社としても将来の国鉄経営全体を改善していく方策の一つのモデルのようになりますし、また私どもとしてもいい考え方であるというふうに考えまして、原則的にはそれを支持したいというふうな考え方でおる次第でございます。

○生田委員 大体わかりましたが、問題はまだ私が言い残したものの中に二つはあると思うのです。それは、貨物駅を廃止する場合に、その駅を利用しておった人たちに、貨物駅を廃止するのであるから、どういうような事後措置を配慮してやるかということが一つ。それから特にいなかの町で大して貨物がないんだといつてみても、農業協同組合の所在地であって、駅の近くに農業協同組合の農業倉庫を持つておるがたくさんございます。そういうふうに思いますから、そういう現状を一

べん調べないと、支社の案というのはどうも一年間の貨物の取り扱いの数量が五千トン未満あるいはそれ以上と、うことで線を引いておるようですが、これでは少し考えが足りないので、いかかと思いますから、一応いろいろな資料がそろいましたらお尋ねをし、支社が少しご相談してもいいんですか、また御相談してもいいし、また御相談してもいい、どちらかにやるという話はしておりましたけれども非常に地方の経済的に考えておった。函館の管理局でもお手やわらかにやるという話はしておりましたけれども、小さな諸事情に混乱を与えておる。小されてもいいし、また御相談してもいいんではございませんけれども、しかし支社の方は、原則的にこれを支持するとして、考え方がある、少し視野が狭いといい

ますか、どうもその点私たちがどうかと思う氣風が見えます。ですからこれは、国民大衆の経済に深く食い込んだ組織の変更ですから簡単に割り出してはいけないと思うのです。よく注意していただきたいと思います。

○館委員 今副総裁のお話で、四国

のその件についてモデル・ケースとして見ていらっしゃる、あまり無理をせぬでよろしいというようなお話をあつたんです。しかしこれは本社で全国的

にそういうことをやらせていらっしゃるのではないかと見ています。それは全国的

に、四国だけの問題ではなくて、北海道でもどこでもかしこでもこの問題が非常にやかましい問題になつてゐる。

○香孫子説明員 国鉄といいたしましては、先ほどもちょっと申し上げました

が、全国の各支社に対しても経営改善のためにどういう方策をとつたらいいか

検討しろということを全国に課題として課しておるわけであります。と申しますのは、国鉄の経営が非常に追い込まれておるということからきておるわけ

でございますが、どうしたらいいかと

いうことを各支社に対して考えさせて

おるのであります。四国にだけ考え方をさせておるということからきておるわけ

でございますが、どうしたらいいかと

いうことを各支社に対して考えさせて

見できない検査があり得るのかどうか。こういう点について一つ御説明願いたい。

○水品政府委員 最初に弥彦丸の件でござりますが、これは御承知と存じますけれども、昨年の七月から係船をいたしておりまして、昨年の十一月に相生市の播磨造船所で修繕を行なつております。その間船体、機関等につきましては日本海事協会の検査を受け、検査は十二月五日に終了いたしております。検査員の氏名は林孝治という人でございます。この検査員は、昭和九年に大阪帝大工学部の造船学科を卒業されました。その後二十五年ごろまで川崎造船所等におきまして船舶の建造技術並びに船舶検査関係の業務をずっとやつておった方でございますが、それが昭和二十五年以来日本海事協会の検査員といたしまして、各所を回って、現在相生市駐在の検査員をやつてゐる人でございます。この検査においてこういう状況が発見できなかつたかどうかという御質問だつたと思いますが、ちょっとと説明的になつてまことに恐縮でございますけれども、この検査は定期検査といふ検査を受けております。検査には中間検査と定期検査の二種類あります。年に定期検査と称しまして相当精密な検査をやるが、政府の規則にもまた日本海事協会の規則にも相当詳細に規定しておるのでございます。ただ実際の検査の運用にあたりましては、同じ船齡の船等によつて一がいに機械的に基準をき

めることはむずかしいのでございまして、検査員の経験、技術に依存して判定する事項が非常に広くなつております。

〔川野委員長代理退席、生田委員長代理着席〕

そこで、この船の検査にあたりましての概要について今まで調査いたしましたところでございますと、また手元に検査報告書の写しもございますが、そ

ういうものを見ますと、普通の定期検査において行なうべき検査の手法は間違いなく行なつておるものと私どもも現現在の段階では考えております。しかしながら、なぜそういう方法でしからば、こういう状況が発見できなかつたか、こういう問題になると思ひます。この事故の大きな問題は、鉄板に穴があいたというケイスが一番大きな問題であります。これは数ヵ所ござりますが、そうす。これは敷かれておりません。それは所有者が富山県の船でございまして、漁業の練習船でございます。それで、富山市の日本海重工で建造されました。進水いたしましたのは二十七年十月でございますから、まだ船齡の非常に若い船でございます。それで一般的に考えまして、腐食とか耗耗によつて船底に穴があくということは常識的です。これは數ヵ所ござりますが、その船の状況を見ましてこの部

分が悪かろうというようなところをテス・ハンマーでたたいて回る、そうすると大体はか非かという見当がつきます。少くともそれだけの経験は検査員は持つておるのでござりますけれども、穴のあつた部分がほとんど中側に船の肋骨とか縫通材等の取りついてゐる部分でありまして、たたいてわかれなかったなつた、こう思います。そこでこの検査員は本当に少ないのでありますので、

丸のごときは途中ですでに浸水してしまつたのです。これは問題だと思いますが、しけにあつてああいうことになつたのか、これは全く想像でござります。それで、この問題につきましては、まず少しうに私ども考えておるのと、これは私がよくわかつて参りませんと、原因が何であったろうかといたいのですが、海事協会と政府との関係というか、運輸省船舶局ですか、その関係はどうなつてゐるのですか。これは私よく知りませんからお尋ねするのですが、これが一つ。だからこれは建造時において問題がありました。だからもう一つは、この練習船富山丸の方は二十七年に進水したばかりで、ボロ船というわけではな

い。だからこれは建造時において問題があります。だから、さつきも申しましたように、検査員の経験、技術に信頼します。これは数ヵ所ござりますが、そうす。これは敷かれておりません。それは所有者が富山県の船でございまして、漁業の練習船でございます。それで、富山市の日本海重工で建造されました。進水いたしましたのは二十七年十月でございますから、まだ船齡の非常に若い船でございます。それで一般的に考えまして、腐食とか耗耗によつて船底に穴があくということは常識的です。これは數ヵ所ござりますが、その船の状況を見ましてこの部

分が悪かろうというようなところをテス・ハンマーでたたいて回る、そう

か、そこに事前にドックその他で何かを落とした状態であればあの状態は少しだけ無理がついておつたの

たというのでしよう。これは問題だ

と思うのですよ。わからなかつたとい

うことが実は申し上げられない段階

でございます。

マードで両面からたたいて、すつかりさかつたわけでございます。そこで重複

が悪かったということに対する認識が

あります。それで少し不十分であつたのじゃな

いかというふうに私ども考えておるの

でございます。

○久保委員 今お聞きしていると、日

本海事協会の所属の検査員が検査をしておられるのですが、それが日本全体の検査の全般をあれしております。その第

八条によりまして、運輸大臣が認めた

船級協会が船級をつけるということ

がござりますが、それが日本全体の検

査の全般をあれしております。その第

九条によりまして、運輸大臣が認めた

船級協会が船級をつけるということ

がござりますが、御承知のように航洋船

はほとんど全部各国とも船級をつけて

いるわけでございます。日本船の場合

は現在ほとんど一〇〇%日本海事協会

が船級をつけておりますが、その船級

をつけておる船で、そしてその船級が

継続している間は日本海事協会のやつ

た検査については政府がやつたものと

みなす、こういう条文があるのですが

船級をつけておりますが、その船級

をつけておる船で、そしてその船級が

継続している間は日本海事協会のやつた

検査については政府がやつたものと

みなす、こういう条文があるのですが

船級をつけておりますが、その船級

をつけておる船で、そしてその船級が

継続しております間は政府がその

船級をつけておりますが、その船級

ます。

それから第二点でございますが、富山丸は建造中に何か欠陥があったので、ではないかというお話をござりますけれども、これも私、ちょっと先走った私見を申し上げましたので、実は帰つてきてみませんと、あまり想像でものを

言えないとと思うのでござりますけれども、溶接船におきましては、ことにこのういう小さい船の溶接というのは大型船の溶接よりも御承知のように非常にむずかしいのです。そうして溶接の長さというものが、この船だけでも何万メートルというものがござりますので、それにいて、検査はもちろん精密を期しているのでございますが、こういうケースも非常に少ないのでござります。あるいは外貌その他に全然異常はなかつたのだが、多少の欠陥があつたところに物が当たつたといふケースじやないかと思うのですけれども、これは一つ実際に帰つてきた上で調査してからでなければ、正確なお答えが現段階ではできないと思うのでござります。

○朝田政府委員 この船をスクランバーにするということを申し出で、十五五計画造船の申請をしたことは事実でございます。十五次造船では御承知のように選考に漏れまして、新造船をすかわりにこの船をつぶすことにはならなかつたわけであります。

○久保委員 特にそういう今のようないきさつのある船を、さらに係船を絞りて出航させるというときの検査でありますし、これは戦艦船で、それでもとても悪い船だという定評があれば、検査官は当然特殊な入念な検査をしなければならぬはずです。また検査の結果そういうものがわからば、どんな船主からの要求があつてもこれに応じてオーナーを与えるべきではないと困る。ところがどうも今までのいきさつを聞いてずっと類推いたしますと、何か検査官は優秀であつた——優秀なるわかるはずだ。検査の方法はあまり歩はないにしても、長年やつているから検査官に見つかぬはずがなかなか、そういうことで検査官がオーナーをしてきたのではないかとうかということなどを一つ出てくるのです。こうしたこと今まであまり表面に出なかつたがたまたこのまま弥彦丸が出てきたということではなかろうか。もしそうだとすれば、これは大へんなことだと思う。だから私ははつきり言うが、この検査官の責任はやはり追及さるべきだ。

それからもう一つお尋ねしたいのは、この船長以下途中で船主に電報を打つたが答えはない。答えは何かとし前を知らせろといつてきました。こういふと、二回目打つたら、下船する船主はいい船主かどうかということと、

これから海運業をやらせるのに適当な船主かどうかというふうに考えるのです。どういうふうにお考えでしようか。

○畠田政府委員 私どもも今御指摘になりました事實を調査いたしましたところが、退職者を知らせという電報を打ったことも事実でございます。まことに海運企業の近代經營としては残念な經營態度であったと私は思います。そこで、こういうものをやめさせるかどうかということではあります、法律上の問題としては、海運企業は御承知の通り届出制でやれることになつておりますが、これはむしろ良識のある経営態度を期待するよう行政指導していくよりほかに方法はないとは考えております。

○久保委員 この会社、板谷商船は今まで計画造船に乗つて、あるいは利子補給をもらっているんですけどけれども、しかし今まで補給された利子は大体返したと思うのです。だから政府からの助成その他は今のところないと思う。ところが経理状況は、収支の方はかなりほかの会社に比べれば――会社の規模はどうかわかりませんが、ほかの一般的な会社に比べればいい方だと私は見ているのです。簡単に言えばもうかる。もうかるか、もうからないかは別にして、常識的にほかの会社よりもいい。そういう反面、無理しているというか、こういうことをやつている。当然直さなければならぬ船も直さぬで、いわゆる船員を酷使している。酷使しているというより、もつとひどい、命を投げ出すまでやらせる、こういうことを強要している常識はずれな船主です。ですから、こういうものは

今度の計画造船にも考える必要がある。これは当然今度提案になります利子補給の問題、これも問題なんです。

前時代的な経営方針でやっているところに、こんな利子補給の九億も十億もやる必要はないと私は思う。まず第一にこれらの態度が改まらない限り勝手にしろという形になると思う。こういふものはほんとうに前時代的な経営者だと思うのです。しかもこれは船舶局の方では船舶安全法に基づいて乗組員の全部から申請があつたからという形で調査することになつたのでしよう。そうでしょう。船主からの問題じやない。そういうところからいっても、こういうことをやらせた場合には、こういうもの運航させた責任といいますか、船舶安全法を無視した場合には、この船主は処罰になるのですか、罰則規定はあるのですか。

○水品政府委員 十分調査しないとわかりませんけれども、船主の責任として、非常に重大な欠陥がありとすれば、条文があつたかもしれないと思うのですけれども、私の今の記憶では、そういう船主を処分する条文はないよう記憶いたしておりますが、調査をいたしましてお答えいたします。

○久保委員 一般的には刑法にも私は触れるように思うのです。当然その途中で手配すべきものを手配させないで、それを満身創痍で帰港させたといふようなことも、これは幸いなことに港までたどりついたけれども、途中でこういう手配をしてくれと言つたのにかかるわらず、やらぬというようなこと自体にも、私は刑法上の問題がありやしないかと思うのです。これは嚴重に処分すべきことではなかつたかと思

う。それから検査官も当然私は責任を問われるべきではなかつたかと思う。わからぬということでは許せません。

そんな検査官ならば、一検査官だけではなくて、この海事協会そのものも私は問題だと思います。これはあとでよく調べまして、どういうふうに事後処理をするのか、一つあらためてこの次にお聞きしたいと思います。

それから富山丸のことであります。が、これは高等学校の、水産学校といいますか、その生徒が乗り組んで行つたと思うのですが、新しい船にもかかわらずそういうものが出ていたということについて、これは大へんなことだと思うのです。これも県当局あるいはその船長なりそういうものをちゃんと究明すべき点はきつちり究明ほしいと思う。いかげんで解決すべき問題ではないと私は思います。だからこれをまず第一に再確認しておきますが、船主に対する責任を船舶当局としては厳重にやはりるべきものはやるという態度をとつてほしいし、それからもう一つ、これはどちらになるか知りませんが、船員局の方になると思いまますが、船員の身分その他の問題でもこういう問題はあると思う。きっとは船員局はおいでになつております。時間がありませんし、なお真相がわからんけど、これはここを通して一つ徹底的に究明してほしい、こう思います。

以上で質問を終わります。

〔参考〕
捕獲審査所の検定の再審査に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第一二号)に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕

にて散会いたします。
午後一時十六分 散会

運輸委員会議録第二号中正誤

ペジ段 行 誤 正
七四 四 まで まだ

昭和三十五年二月二十二日印刷

昭和三十五年二月二十三日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局